



Communiqué de presse

Réaction du Réseau de services de santé en français de l'Est de l'Ontario et du Réseau du mieux-être francophone du Nord de l'Ontario à l'annonce du gouvernement de l'Ontario sur l'amélioration de l'accès aux soins de santé pour les francophones

Pour diffusion immédiate

Ottawa et Thunder Bay, ON – le 24 juin 2025 – Le gouvernement ontarien a annoncé le 19 juin 2025 la création du *Centre de planification de services de santé en français*, et a affirmé sa volonté de renforcer les services de santé destinés aux communautés francophones de la province.

Le Réseau du mieux-être francophone du Nord de l'Ontario (RMEFNO) et le Réseau de services de santé en français de l'Est de l'Ontario (RSSFE) pilotent cette même mission essentielle depuis plus de 20 et 25 ans respectivement, non seulement à titre de Réseaux affiliés au mouvement national chapeauté par Société santé en français, mais aussi comme Entité de planification endossée par le ministère de la Santé depuis environ 15 ans. Bien qu'une réévaluation du mandat des Entités était attendue depuis quelques années, l'annonce d'une structure complète déjà établie et qui n'a pas inclus les Réseaux dans la planification était une surprise.

L'idée de réunir les forces des Entités régionales en une seule organisation concertée telle que le Centre de planification des services de santé en français est bonne. Nous croyons que l'ambition d'uniformiser les relations avec le système de santé et de centraliser les efforts de planification pourrait porter fruit. D'ailleurs, les Entités avaient proposé cette même vision avant-gardiste il y a 5 ans auprès du ministère de la Santé et Santé Ontario et avaient entamé les démarches pour la mettre en œuvre.

« Soutenus et conseillés par la communauté francophone, les Réseaux du Nord et de l'Est ont fait des progrès significatifs dans l'amélioration de l'accès aux services en français depuis leur



création, en établissant des relations de confiance durables » a déclaré Isabelle Charbonneau, présidente du RMEFNO. « La combinaison de leurs effectifs de réseautage du fédéral et du mandat d'Entité provincial a grandement contribué au rendement exceptionnel des Réseaux. Il serait dommage de priver la communauté d'une telle synergie » a mentionné Saint-Phard Désir, président du RSSFE.

Notre expérience montre que les réalités francophones sont souvent négligées lors de la mise en œuvre de nouvelles politiques, ce qui peut nuire à l'accès aux soins et à la vitalité des communautés. L'Hôpital Montfort et l'Assemblée de la francophonie de l'Ontario (AFO), co-créateurs du Centre, semblent avoir réussi à faire entendre les besoins de la communauté auprès des acteurs clés gouvernementaux, tout comme l'avaient fait le RMEFNO et le RSSFE lors de la création des Entités. C'est pourquoi nous avons bon espoir qu'avec cette collaboration renouvelée avec le gouvernement, le Centre aura l'oreille des décideurs et pourra influencer la planification des services en amont afin de mieux desservir les francophones. Pour assurer une continuité dans la planification des services de santé en français, tout le personnel des Entités du Sud et la majeure partie des équipes chevronnées du RMEFNO et du RSSFE seront transférées à ce nouveau Centre à compter du 1^{er} septembre 2025. Ce personnel dévoué et déjà formé donnera un bon coup d'envoi pour le Centre et pourra poursuivre ses contributions préalables à la santé en français.

Il est clair que ceci force une réduction du financement et de la capacité des Réseaux et que, par conséquent, amène les Réseaux à se renouveler pour contribuer à l'amélioration des services de santé en français. Toutefois, la contribution financière venant du gouvernement fédéral par l'entremise de la Société santé en français demeure, la mise en commun avec les réseaux pancanadiens se poursuit et les liens tissés avec la communauté francophone de l'Ontario persistent. De plus, de nombreuses expertises et outils des Réseaux subsistent. L'ancrage communautaire et l'indépendance institutionnelle demeurent des atouts uniques des Réseaux.

Pour assurer le succès à long terme de cette nouvelle structure, les nouveaux dirigeants du Centre ainsi que ses co-créateurs, l'AFO et l'Hôpital Montfort, devront être vigilants, faire preuve



de transparence auprès de la communauté, et poursuivre la collaboration avec tous les acteurs du système, et ce, dans toutes les régions de l'Ontario. Ceci doit inclure les Réseaux qui restent pertinents, bien branchés dans la communauté régionale, en plus de continuer leur contribution sur la scène nationale avec leurs expertises respectives développées au fil des ans.

Saint-Phard Désir, Président du conseil d'administration,

Réseau de services de santé en français de l'Est de l'Ontario

Isabelle Charbonneau, Présidente du conseil d'administration,

Réseau du mieux-être francophone du Nord de l'Ontario

Contacts Média : **Zaynab Idrissi, Cheffe des communications**

Réseau des services de santé en français de l'Est de l'Ontario

Cellulaire: 613-806-6749

zidrissi@rssfe.on

Émilie Lacroix, Responsable des communications

Réseau du mieux-être francophone du Nord de l'Ontario

elacroix@rmefno.ca

Fin -